
 
 

 
 

 

ATA REUNIÃO DO COLEGIADO 
 
 
Data: 22/10/2021 
Local: https://meet.google.com/uen-ssff-uki 
Horário: 10h 
 
 
PAUTA 
- Prêmio ESOCITE.BR para o ex-doutorando João Sergio Assis (orientador Ivan da 
Costa Marques) 
- Congresso Scientiarum Historia 14: chamada para trabalhos e inscrições 

- Análise e parecer do colegiado sobre o processo de diplomação do ex-aluno Sr. 

Thiago Ladislau para tentar reverter a recusa de concessão de diploma de mestrado 

pela PR2 por decurso de prazo 

- Análise e parecer do colegiado sobre a viabilidade de realização de exame de 

mestrado com atraso superior a quatro anos, atendendo ao pleito do Sr. Julio Fontana 

(ex-aluno) 

- Homologação da eleição para as funções de Coordenador e Subst. Eventual 

 
 
Presentes 
Coordenador: José Antonio Borges 
 
Marcelo Santos Azevedo (Representante Discente Suplente) 
Marcos Fialho (membro da Comissão Eleitoral para sucessão de mandato 
Coord/Subst. Eventual) 
Maria Leticia Galluzzi 
André Morelli 
Walmir Thomaz Cardoso 
Rundsthen V. Nader 
Ivan da Costa Marques 
Ricardo Kubrusly 
Maira Fróes 
Igor Valentim 
Mércio P. Gomes 
Katia Gorini 
Priscila Tamiasso-Martinhon 
Marta Simões Peres 
 
 
Prêmio ESOCITE.BR 
 
O Coordenador informou o resultado do Prêmio de Melhor Tese conferido pela 
sociedade científica ESOCITE.BR ao egresso doutor João Sergio de Assis 
(NCE/UFRJ, sob a orientação do Prof. Ivan Marques. Salientou que, com 
orgulho, é a segunda tese em duas premiações consecutivas pela 
ESOCITE.BR, para ex-doutorandos do HCTE, o primeiro ao ex-doutorando Luiz 
Arthur Faria, orientado pelo Prof. Henrique Cukierman, em 2019. Aclamação 
geral.  
 
Congresso SH 14 

https://meet.google.com/uen-ssff-uki


 
 

 
 

 

 
O Coordenador anunciou a abertura para inscrições e envio de trabalhos para o 
Congresso Scientiarum Historia 14, através do site lançado publicamente na última 
quinta feira, dia 21/10/2021. 
 
O Coordenador comentou as dificuldades que a Revista Scientiarum Historia deverá 
enfrentar para que, na seleção de potenciais artigos excelência a partir do cervo de 
trabalhos submetidos às Comunicações Orais do Congresso e aprovados para 
publicação nos Anais do Congresso Scientiarum Historia, aqueles assinados por 
membros do corpo social do programa representem uma minoria absoluta. Também 
observada a necessidade de inserirmos membros para o Corpo Editorial de fora da 
UFRJ. 
 
A Profa. Maira pediu a palavra e teceu algumas outras observações sobre as 
diferenças de acesso entre anais e revista, os problemas consequentes a portaria 
recente da CAPES regrando o Qualis, e os desafios presentes quanto aos parâmetros 
a serem adotados para a avaliação quadrienal em curso, pela CAPES, uma vez que 
as mudanças de regras ao longo do quadriênio foram condenadas pela justiça que 
obrigou à suspensão da avaliação.  
 
Análise pelo Colegiado e parecer pela Comissão Deliberativa sobre o processo 
de diplomação Thiago Ladislau 
 
Os Professores Antonio Borges e Maira Fróes apresentaram o histórico de curso e 
defesa, com datas, incluindo histórico com pedidos de prorrogação e trancamento, 
carta de justificativa do atraso e razões elencada pelo ex-aluno Sr. Thiago Ladislau, 
declaração em endosso da orientadora Prof. Maira Fróes e, finalmente, a defesa da 
dissertação, e formação do processo SEI com os resultados da análise, até o 
momento, pela instância CEPG/PR-2 da UFRJ. As razões apresentadas para o atraso 
foram oralmente declaradas plausíveis e relevantes por vários membros do Colegiado 
e da Comissão Deliberativa. No entendimento dos membros do Colegiado/Comissão 
Deliberativa as razões sustentaram-se num tripé, abarcando dificuldades de ordem 
científica, de ordem social e de saúde que justificariam o referido atraso na defesa do 
aluno, conforme sintetizado pela Profa. Maria Leticia Galluzzi. Por unanimidade, seus 
membros registraram parecer favorável ao pedido de consideração pelo CEPG/PR-2 
pela continuidade do processo de diplomação do ex-aluno, conforme também 
verificável por registros no chat da sala virtual de reunião.  
 
Análise pelo Colegiado e parecer pela Comissão Deliberativa sobre a inquirição 
acerca de defesa de mestrado pós-jubilamento, feita pelo Sr. Julio Fontana (ex-
aluno) 
 
O Prof. Antonio Borges apresentou a situação relatada pelo Sr. Julio Fontana, ex-
mestrando do HCTE, remontando a datas e a emails enviados para cobrança em 
relação à defesa do mestrado do qual foi jubilado. Comentou as alegações do ex-
aluno quanto às dificuldades que este teria enfrentado para concretizar sua defesa. O 
Prof. Antonio Borges comentou sobre a tentativa frustrada quanto ao levantamento de 
informações neste caso. A Profa. Maira Fróes comentou sobre a possibilidade de se 
realizar algum levantamento, ainda que pobre em dados, em mensagens antigas do 
email do programa. A Profa. Leticia sugeriu a formação de uma comissão para 
levantamento de dados e análise de fundamentos, mas a sugestão foi desencorajada 
pela análise do Colegiado/Comissão Deliberativa, especialmente argumentada na 
manifestação do Prof. Rundsthen Nader, que acusa a não pertinência em tratar-se, no 



 
 

 
 

 

âmbito do programa, assuntos não mais sujeitos à ingerência direta deste, ao qual 
faltam inclusive instrumentos de autonomia: passados anos, o caso é trazido à tona 
por ex-aluno, jubilado por câmaras superiores ao HCTE, às quais, eventualmente, 
caberia uma consulta ou pleito pelo interessado. Formou-se consenso, confirmado por 
aclamação pelos membros da Comissão Deliberativa, de que ao HCTE não caberia 
dar seguimento à solicitação do Sr. Julio Fontana.    
 
Homologação da eleição para as funções de Coordenador e Vice-coordenador 
 
O Coordenador passou a palavra para o membro da Comissão Eleitoral, o discente 
Marcos Fialho, que iniciou a leitura do relatório: 

 

 
Relatório da eleição de Coordenador e Substituto Eventual HCTE 2021-

2023 

 

Por determinação do Colegiado do Programa de Pós-Graduação em História 

das Ciências e das Técnicas e Epistemologia, HCTE, na reunião de 22 de 

outubro de 2021, a Comissão Eleitoral, formada pela Professora Marta 

Simões Peres, pelo Professor Evandro Vieira Ouriques, e pelo 

doutorando HCTE e servidor NCE/UFRJ, Marcos Fialho, apresenta o 

resultado da eleição para Coordenador e Substituto Eventual do HCTE. 

 

A consulta por votação se deu remotamente pelo sistema Helios Voting 

Bot, entre os dias 15 e 18 de outubro do corrente, tendo sido apurados 

os resultados no dia 20 de outubro e anunciados à Coordenação e a 

todos os membros do corpo social do programa, por email.  

 

Seguem os números apurados 

 

Total de votos Docentes: 17 

Total de votantes habilitados Docentes: 23 

 

Total de votos Discentes: 26 

Total de votantes habilitados Discentes/Técnico: 82 

 

 

ÍNDICE DE VOTOS VÁLIDOS  

 

CHAPA ÚNICA 

Coordenadora Maira Monteiro Fróes 

Coordenadora Substituta Eventual Katia Correia Gorini 

 

Total de votos a favor Docentes: 17 

Resultado: 73,91% 

Total de votos a favor Discentes/Técnico: 26 

Resultado: 31,70% 

 

Total de votos Nulos Docentes: 0 

Total de votos Nulos Discentes: 0 

 

Total de votos Brancos Docentes: 0  

Total de votos Brancos Discentes/Técnico: 0 

 

Total de abstenções Docentes: 15 

Resultado: 26,08% 

Total de abstenções Discentes/Técnico: 82 

Resultado: 68,29% 



 
 

 
 

 

 

Encaminha-se este resultado para deliberação e homologação pela 

Comissão Deliberativa do HCTE . 

 
Diante disso a Comissão Deliberativa do Programa HCTE homologa o resultado da 
consulta e a condução das Profas. Maira Monteiro Fróes e Katia Correia Gorini para as 
funções de Coordenadora e Vice-Coordenadora do HCTE entre novembro de 2021 e 
novembro de 2023. 
 
Eu, José Antonio Borges, lavrei a presente que vai por mim assinada. 
 
 
 
 
 
____________________ 
Prof. José Antonio Borges  
Coordenador 
 
  
 
 


